

# ADIÓS MAESTRA YOOWE, ADIÓS RAQUEL PADILLA RAMOS:

## LOS SENDEROS DE LA ANTROPOLOGÍA EN EL 2019

ALEJANDRO AGUILAR ZELENY

**“Para ti no habrá ya sombra...”**

Fragmento del juramento tradicional yaqui  
2019, Año Internacional de las Lenguas Originarias



DESDE EL BACATETE.  
FOTOGRAFÍAS: ALEJANDRO AGUILAR ZELENY.

El año 2019 se presentó ante nosotros como un nuevo año lleno de esperanzas y anhelos en los senderos de los trabajos donde la historia, la antropología, y la lingüística se encuentran con la vida y existencia de los pueblos originarios, con sus reclamos territoriales y la defensa de los derechos culturales de las sociedades heredadas de memoria, conocimiento y saberes de gran valor en la época actual, donde la humanidad se enfrenta a los retos de nuestra propia soberbia como sociedad que en aras del desarrollo pone en riesgo al existencia misma de muchas otras sociedades que han sabido, precisamente, sobrevivir a los tiempos. De esta manera los trabajos que nos ocupan a etnohistoriadores, lingüistas y antropólogos tienen que ver con el reconocimiento de lo que significa la diversidad étnica; con la necesaria reelaboración de nuestra historia regional, donde la participación de los pueblos sea consignada de una manera más justa y donde su forma de hablar y pensar deje de ser considerada como algo en riesgo.

Así, de esta manera, a lo largo del 2019, nuestra labor antropológica se avocó a la revisión de una diversa bibliografía,

a la redacción de documentos e informes, a la organización y participación en congresos y seminarios, al trabajo de campo con integrantes de diversas comunidades, en el diálogo con sus autoridades y representantes; en la integración de exposiciones temporales, entre otras actividades. Recorrimos la Pimería Alta, anduvimos entre los pueblos yaquis y mayos, entre la gente del desierto y de la sierra; así llevamos a cabo nuestra labor en el año Internacional de las Lenguas Indígenas. En esta lucha cotidiana en torno a la investigación, conservación y divulgación del patrimonio cultural de México en Sonora, trabajamos junto con pueblos y comunidades, promoviendo la recuperación de la memoria histórica y buscando el respeto y reconocimiento al sentido de lo sagrado y la forma de vida de diversas sociedades que con su ejemplo han hecho historia.

El año 2019 nos arrancó también de las manos y de manera violenta la existencia de nuestra querida compañera Raquel Padilla Ramos, lo que representa una gran pérdida para la historia y la antropología, para las comunidades indígenas. Seguiremos andando. Descansa en paz compañera.

